

LOS CONCEPTOS BASICOS PARA LA COMPRESION Y CONCEPTUALIZACION DE LAS PRACTICAS PSICOLOGICAS EN EL CONTEXTO DE LA INSTITUCION ASISTENCIAL¹

Martha Patricia Casanova C.*

LOS VERSOS DE UN LOCO

Juan quiso imaginar que el tiempo era una flor con pétalos de instante y quiso deshojar la flor, un sí, un no, un juego sin razón, a veces Juan escribe los poemas más hermosos y velados Lucía no comprende mas le ofrece la tutela de su amor.

Rimas, sonrisa, arrullos para el corazón
y ella, le espera, hablando desde la razón.

No tengas miedo
te estaré esperando
y en tu paisaje seré como el sol
no tengas miedo
te estaré velando
y en tus sueños siempre estaré yo.

Juan quiere imaginar que el viento es como un mar de gotas en el aire Juan cree que el ave es pez que surca el cielo huyendo del pescador Lucía no lo entiende y roza el suelo con la yema de sus dedos
no sabe que es la musa y es el cielo que ilumina su visión.²

INTRODUCCION

El siguiente documento pretende iniciar algunas reflexiones teórico-metodológicas respecto a la intervención social a cargo de los especialistas "psi", en el contexto de la investigación actualmente en proceso.³

El eje cuestionador está colocado sobre las nociones de encargo, demanda y mandato social que parecen encaminar las diversas prácticas profesionales y/o sociales en México.

En trabajos anteriores hemos planteado diferentes planos y/o niveles de intervención del frente "psi" y su relación con la dinámica asistencial en México. Asimismo hemos considerado tentativamente desde la noción de encargo, algunas prácticas "psi". Es importante señalar que la noción de encargo ha sido parcialmente considerada, elaborada y entendida como *las tareas, trabajos, obras, labores, prácticas, actividades encargadas y/o encomendadas al denominado frente "psi"*.³

"Antes como hoy en día, los *problemas sociales, lo social y la sociedad* son los objetos privilegiados por el saber y sus practicantes, científicos que desde la medicina, sociología, antropología, criminología, derecho, psicología, pedagogía social, harán concursar sus conocimientos desde un discurso de asistencia, control, mediatización, adaptación, readaptación, prevención. Los intervinientes 'trabajan' para la sociedad desclásada, problematizada y problemática, para los seres desprotegidos, marginados, desarraigados, seres delirantes, descontrolados, abandonados, estigmatizados, pero sobre todo enfermos y desadaptados. El discurso y práctica del poder-saber asumiendo indiscriminadamente el encargo del mantenimiento del orden social"⁴

Interesa destacar en el análisis de la intervención "psi", los aportes que R. Villamil ha generado a partir de los procesos de intervención que ha desarrollado en diversos establecimientos psiquiátricos, penitenciarios y de custodia. 'La intervención 'psi' y la ideología 're', son ejemplos muy reveladores de la experimentación social, que lleva a cabo el Estado en sus laboratorios

* Profesora-investigadora del Departamento de Educación y Comunicación, UAMX.